
第六届·虹桥国际经济论坛

“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平
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朱芝松

李秋媛

浦东新区区委常委、常务副区长

上海市委常委、浦东新区区委书记、

中国（上海）自由贸易试验区管委会主任

中国国际电视台主持人

朱芝松

吴金城

黄佳

毕舜杰

黎庆文

卢莹

孙洁

上海市委常委、浦东新区区委书记、

中国（上海）自由贸易试验区管委会主任

上海市人民政府副秘书长、

浦东新区区委副书记、代理区长

普华永道中国管理合伙人

安永大中华区业务主管合伙人

戴德梁行华东区董事总经理

德勤管理委员会成员及华东区主管合伙人

世邦魏理仕中国区产业地产负责人

【基本信息】

主持人：

推介环节：
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龚正

郭婷婷

郭兰峰

王一鸣
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石道成

方艾琳

石安

周学军

西野裕史

柯时迈

上海市委副书记、市长

商务部党组成员、副部长

国家发展改革委党组成员

中国国际经济交流中心副理事长

力拓集团全球 CEO

达飞集团大中华区首席执行官

罗克韦尔自动化大中华区总裁

路易达孚集团全球首席商务官兼亚太区总裁

三菱商事株式会社中国总代表，

三菱商事（中国）有限公司董事长、总经理

保时捷中国区总裁

致辞、主旨演讲环节：

互动讨论环节：



第六届·虹桥国际经济论坛

11 月 6 日，由上海市人民政府和商务部共同主办的第六届虹桥国际经济论坛“打

造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛在国家会展中心（上海）

举办。上海市市长龚正、商务部副部长郭婷婷、国家发展和改革委员会党组成员郭

兰峰等出席并致辞。今年首次邀请世邦魏理仕、普华永道、戴德梁行、德勤、安永

等全球招商合作伙伴进行浦东推介。论坛的成功举办进一步提升了浦东的国际影响
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力和投资吸引力，为更好推动全球经济开放与发展进一步助力。

【简要介绍】
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上海市委常委、浦东新区区委书记、中国（上海）自由贸易试验区管委会主任

朱芝松指出，当前，中国正以中国式现代化全面推进强国建设、民族复兴伟业，在

这一新征程中，浦东新区再次被赋予重大使命任务，站在了时代浪潮最前头。第一，

在浦东就是与世界共舞，浦东是中国链接全球、世界进入中国的枢纽节点；第二，

在浦东就是与未来相拥，浦东是上海国际科创中心建设的核心区；第三，在浦东就
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是与活力为伴，浦东是一座年轻的现代化新城。

上海市委常委、浦东新区区委书记、中国（上海）自由贸易试验区管委会主任朱芝松

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛

并参与推介环节，主持致辞、主旨演讲环节

【推介环节】
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上海市人民政府副秘书长、浦东新区区委副书记、代理区长吴金城表示，浦东

作为上海国际经济、金融、贸易、航运、科技创新“五个国际中心”建设的核心区，

将进一步聚焦强化“四大功能”，不断提升城市能级和核心竞争力。主要有以下两

方面举措：一是聚焦实施“6G”计划，二是大力拓展空间载体。当前，浦东深入实

施自贸试验区提升战略、启动建设“丝路电商”合作先行区、积极推进浦东综合改

革试点、全力打造营商环境示范样板。下阶段，浦东将进一步鼓励创新、保护创新，
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成为高水平改革开放的试验田。

上海市人民政府副秘书长、浦东新区区委副书记、代理区长吴金城

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与推介环节
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普华永道中国管理合伙人黄佳提出了三个难题，分别是：产学研成果转化离

市场有多远、金融如何更好地服务创新和实体经济、如何真正做企业开放式的创新

平台。他表示，创造需求重要的是科创，浦东作为创新引领的核心区，既实现了由

学术机构自由探索的小科学，也形成了政府和各方共同参与的大平台。浦东国资从

2019 年就开始构造一个高水平的循环机制，创造了浦东的科创母基金，有引领区基

金、浦东天使基金等，以母基金和引导基金等更市场化的方式来推动金融更好地服
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务创新和实体经济，助力创新企业构筑从 0 到 100 的跳跃式发展。

普华永道中国管理合伙人黄佳

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与推介环节

一、科技创新专题推介：
         破题新科创，引领新机遇—浦东：世界级的“科创会客厅”
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安永大中华区业务主管合伙人毕舜杰给出了选择浦东的三个理由：一是选择了

一个具有前瞻性的长跑伙伴，这里有国际协作和资金、物流、人才等战略配置的功

能经济区，为所有企业的未来发展制定了 6 个行动计划；二是选择了具有持续服务

赋能的整体体系，在这里可以感受到浦东政府对于企业生产经营环境优化、整体营

商环境改善、企业研发创新支持的绵延悠长、润物无声；三是选择了确定一致的整

体规划和发展环境，有了浦东前瞻性的引领，持续性的赋能和一致性的支持，才能
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让企业茁壮成长。

安永大中华区业务主管合伙人毕舜杰

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与推介环节

二、总部经济专题推介：聚全球要素，提总部势能



第六届·虹桥国际经济论坛

戴德梁行华东区董事总经理黎庆文从三个维度看浦东发展的动能。在便利度方

面，浦东是长三角的“枢纽门户”，拥有世界最大集装箱港口洋山深水港和全球最

繁忙机场之一的浦东国际机场。枢纽资源让浦东在贸易端有着极高的便利度，消费

影响力辐射更广。在商业活跃度方面，浦东是国内最大的进口消费品集散地，更是

国际品牌进入中国市场的首选地，商旅文体展联动优势明显且在消费新亮点的培育

上也是举措不断。在政策引领性方面，随着新消费模式的涌现，浦东在政策与立法
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上也积极创新探索。

戴德梁行华东区董事总经理黎庆文

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与推介环节

三、国际消费中心专题推介：
        在快车道上驰骋—浦东国际消费中心发展观察
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德勤管理委员会成员、华东区主管合伙人卢莹

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与推介环节

德勤管理委员会成员、华东区主管合伙人卢莹表示，浦东过去不同时期的发展

特点可以概括为三点：第一是“力量”，浦东围绕产业竞争力、空间承载力、改革

驱动力、创新引领力和人才吸引力等五大“力量”，已形成“全链条服务”的金牌“店

小二”招牌。第二是“速度”，“浦东速度”的标签已经形成，如当年开工、当年竣工、

当年投产、当年上市的“特斯拉速度”，从开工到开业仅 16 个月的“山姆速度”等。

第三是“引领”，浦东近年来在重点区域、重点领域推进加压型的自我改革。首先，

浦东将释放更大力度的“破”与“立”这两个潜力。其次，在“浦东速度”的基础上，

浦东也将全面优化营商环境。最后，从引领示范的优势再出发，浦东的国际视野将

全面拓宽。

四、营商环境专题推介：
         未来已来，将至已至—浦东营商的进阶之路
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世邦魏理仕中国区产业地产负责人孙洁

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与推介环节

世邦魏理仕中国区产业地产负责人孙洁表示，浦东开发开放 30 年，不仅是中

国的金融中心，也是全国首个综合配套改革试验区，同时向着全球科创中心和智造

高地的目标大步迈进，浦东已经成为上海智造的主引擎和引领区。世邦魏理仕高度

感受到浦东在产业链集群、人才、市场、政府效率和营商环境等智造企业选址核心

要素方面具备的组合优势。浦东为企业就地配套、员工落户安居等方面提供高效服

务，优化升级产业空间以利于高端智造的发展，并且关注创新人才在工作之外的生

活、社交等方面的需求。

五、产业发展专题推介：非凡“智”造，非凡潜能
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浦东新区区委常委、常务副区长杨朝

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并主持推介环节
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上海市委副书记、市长龚正

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并致辞

上海市委副书记、市长龚正指出，浦东作为上海城市核心功能的核心承载区，

要以排头兵的姿态和先行者的担当继续走好深化改革之路。一是着力深化集成性改

革，坚持以改革创新突破瓶颈制约，加强重大改革创新举措的联动衔接；二是着力

推进制度型开放，坚持对标国际最高标准，稳步扩大规则、规制、管理、标准等制

度性开放，大力实施自贸区提升战略；三是着重提升精细化的服务水平，坚持“无

事不扰、有求必应”，持续提供精准、便捷、舒心的优质服务。

【致辞、主旨演讲环节】
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商务部党组成员、副部长郭婷婷

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并致辞

商务部党组成员、副部长郭婷婷指出，近年来浦东勇当高水平改革开放的开路

先锋、自主创新发展的新时代标杆、全球资源配置的功能高地、扩大国内需求的典

范引领、现代城市治理的示范样板，取得了明显成效。未来商务部将进一步深入贯

彻落实党中央国务院关于支持浦东新区高水平改革开放的部署要求，和各方一道在

先行先试扩大市场准入，着力推动投资中国、投资浦东，持之以恒推进制度型开放

等方面支持浦东持续推进更大范围、更宽领域、更深层次的对外开放。
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国家发展和改革委员会党组成员郭兰峰

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并致辞

国家发展和改革委员会党组成员郭兰峰指出，推动浦东高水平对外开放，要坚

持走解放思想深化改革之路，走面向世界扩大开放之路，走打破常规创新突破之路，

打造国际一流营商环境。第一，加强改革举措系统支撑。协同高效，扎实开展综合

改革试点；第二，打造制度性开放示范窗口，积极主动地与国际高标准经贸规则衔

接对接；第三，推动科技自立自强，优化科技创新管理机制和资源配置；第四，深

入探索超大城市治理路径，推动城市治理模式创新、治理方式重塑、治理体系重构。
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中国国际经济交流中心副理事长王一鸣

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并作主旨演讲

中国国际经济交流中心副理事长王一鸣表示，对外开放离不开营商环境，高水

平开放要求建设更加卓越的营商环境。浦东在新起点上打造社会主义现代化建设引

领区，就要聚焦全球资源配置功能、科技创新策源功能、高端产业引领功能、开放

枢纽门户功能，提升营商环境市场化、法治化、国际化水平，为高效畅通国内国际

双循环，加快构建新发展格局发挥引领作用。打造卓越营商环境，必须深化外商投

资管理体制改革、推进对外贸易创新发展、深化金融领域开放改革、深化科技创新

的开放合作。
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力拓集团全球首席执行官石道成

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并作主旨演讲

力拓集团全球首席执行官石道成表示，力拓的发展离不开中国伙伴的合作与创

新。浦东是设立港口现货贸易这一新业务的最佳地点，完美地结合了金融、贸易、

航运和创新等方面的优势。通过积极合作，引领错币种交易模式创新，力拓的业务

也被认定为这一模式的试点。力拓成为中国首家在大宗商品交易中使用增值税电子

发票的公司，并且被认定为十家创新样本企业之一，港口现货贸易业务有助于开放

更多国际贸易，将价值链从西澳延伸到中国乃至全球。正是创新和互利合作推动了

成功的合作伙伴关系。



达飞集团大中华区首席执行官方艾琳表示，在过去的 30 年间，达飞与浦东携

手合作和发展，也与其他中国合作伙伴开展广泛合作，已成为中国航运物流业的主

要领军者之一。中国制定了在 2060 年实现“碳中和”的目标，浦东也制定了推动

非化石能源和加快能源转型的蓝图，达飞集团在脱碳和绿色转型方面有很重要的目

标，就是在 2050 年实现净零排放。集团将投资绿色造船项目，加强研发、优化运营，
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并且改善燃料的利用效率。

达飞集团大中华区首席执行官方艾琳

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与讨论

【互动讨论环节】



罗克韦尔自动化大中华区总裁石安表示，在双碳领域，如何有一个端到端的蓝

图规划是至关重要的，从碳的排查到碳的减排、碳的抵消、碳的认证，是一连串端

到端的服务。另外，真正在产业链里形成足够的双碳效应，必须协同整个近零的供

应链体系。如何能够通过数字化的技术推动整个产业链的净零体系需要产业的协同。
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浦东有非常多的链主型企业，具备各式上下游体系供应关系，在这方面具有巨大优势。

罗克韦尔自动化大中华区总裁石安

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与讨论



路易达孚集团全球首席商务官兼亚太总裁周学军表示，食品和饲料领域现阶段

迫切需要投入大量研发进行大规模创新。一方面，中国正在消费升级，消费者为了

更美好的生活需要更健康天然的食品原料。今年 9 月路易达孚在上海浦东的全球研

发中心正式投入使用，通过研发更多高附加值产品，实现集团向产业链下游延伸多

元化增长的战略。另一方面，中国老百姓不仅要吃饱，而且要吃得更好，路易达孚
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正努力让饲料原料可以更健康更高效地转换成为肉类和食用蛋白。

路易达孚集团全球首席商务官兼亚太总裁周学军

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与讨论



第六届·虹桥国际经济论坛

三菱商事株式会社中国总代表，三菱商事（中国）有限公司董事长、总经理西

野裕史表示，公司内部采用循环型发展模式的事业评价机制，对所能够提供的价值

和业务以及企业的效益和成长型进行综合评价，并且进一步优化经营资源的分配。

当前全球气候变化、数字化转型、国际黄金价格不确定性、少子老龄化等社会问题

的解决难度不断提高，三菱商事以开创性业务为目标，通过长期以来建立的全球网
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络和资源，以及多元化事业资产组合形成的综合能力来应对环境的变化。

三菱商事株式会社中国总代表，三菱商事（中国）有限公司董事长、总经理西野裕史

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与讨论
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保时捷中国区总裁柯时迈

在上海出席“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛并参与讨论

保时捷中国区总裁柯时迈表示，中国是经济大国、消费大国，汽车销量 13 年

全球第一，中国的新能源汽车发展已经成为全球典范。绿色能源是未来的趋势，保

时捷需要从内燃机转向新能源汽车，到 2030 年 80% 的保时捷汽车销量将会是电车。

另外，保时捷推出了减排的战略，eFuels 可以帮助减少碳足迹和提高效率。生产这

样的 eFuels 合成化能源，是保时捷未来发展的核心，展现了开拓的精神。保时捷将

继续和浦东紧密合作，提供融资租赁服务，服务于客户，服务于整个价值链。
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央视主持人李秋媛

主持“打造引领区卓越营商环境 推动浦东高水平对外开放”分论坛互动讨论环节


